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Municipios locales aspiran a 
conformar un sistema integrado 
de cámaras de seguridad 

Basket UdeC vuelve al circuito 
local con dos duras salidas

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Esta tarde, el quinteto auricielo visita a CD Las Ánimas en Valdivia, 
mientras que el sábado viaja a Osorno para medirse ante Español. 
Complejo regreso tras su paso por la BCL. DEPORTES PÁG.18

Miscelánea presentación, 
previa al receso veraniego, 
incluye obras de 
Beethoven, Mozart, Rossini, 
Brahms, Grieg y más. 

Sinfónica UdeC 
despide 
temporada con 
variado 
concierto

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17
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Reforma 
Previsional: 
senadores de Biobío 
apuestan por 
consensos pero 
oposición no cederá 
en división del 6%
POLÍTICAPÁG.4

Biobío: crecimiento 2024 
será de entre 4% a un 5% 

ESTUDIO DE LA FACEA DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Un crecimiento de entre un 3,5% a 
un 4,5% presentará la Región del 
Biobío para este año.  
Esto de acuerdo a las proyeccio-

nes del Informe Económico 
Regional (IER) elaborado por la 
Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas (Facea) de la 

Universidad de Concepción.  
Todo esto basado, principalmen-
te, en datos del Banco Central y 
del INE. 

El consumo también jugará un 
papel importante para este año a 
nivel local, según la edición 54 del 
IER presentado en el Club 

Concepción ante autoridades y 
representantes del sector privado 
de la zona.

De acuerdo a las proyecciones del Informe Económico Regional.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX
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Luego de destacar a nivel regional y nacional, el conjunto representará a Chile a nivel mundial. La compe-
tencia está agendada para mayo de este año. Pasión, disciplina y apoyo han sido claves.

De Talcahuano a Noruega: equipo del Colegio 
San Vicente competirá en mundial de robótica

CIUDAD PÁG.10-11

EDITORIAL: MÁS PROYECTOS PARA LA REGIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAULA NIETO PINO  
Abogada y académica Fac. Cs. Ambientales UdeC. 

Como académica de la Universi-
dad de Concepción, específicamente 
de la Facultad de Ciencias Ambienta-
les, fui panelista en el conversatorio 
virtual “Implementación del Acuerdo 
de Escazú en Chile, aportes y reflexio-
nes desde la sociedad civil”. La instan-
cia está enmarcada en la consulta del 
anteproyecto del plan de implemen-
tación participativa del acuerdo de 
Escazú (PIPE). 

El conversatorio fue sumamente 
positivo para preguntarnos cuáles 
son los aportes que podemos hacer y 
cuáles son las dificultades. Como 
miembros de la academia tenemos 
una obligación que recae en tres pila-

participación si no logramos trans-
mitir el mensaje. El aporte de la uni-
versidad es relevante, porque debe-
mos acercar este conocimiento y te-
nemos la capacidad de convertir a 
nuestros estudiantes en agentes de 
cambio con sus familias y entornos. 

Sería importante que actualmente 
todo lo relacionado a medio ambien-
te fuera parte de una educación cívi-
ca, ya que no podemos formar ciuda-
danos sin este tipo de conocimiento. 
Todos estamos inmersos en el medio 
ambiente, por tanto, cualquier cam-

bio que ocurra en este nos afec-
ta a todos por igual.  

Es importante que nuestros 
ciudadanos conozcan cuál es la ins-

titucionalidad, a quién dirigirse en 
caso de que los derechos se vean vul-
nerados, dónde denunciar, en qué par-
ticipar y cómo aportar. Nosotros 
como academia podemos ayudar en 
eso. Tenemos que hacerlo. Con Vincu-
lación con el medio. Con ciencia ciu-
dadana. Tenemos las herramientas 
para comenzar con una educación cí-
vica. Partir quizás con una asignatu-
ra accesible para todos los estudian-
tes de esta casa de estudios sobre edu-
cación ambiental. Es una tarea 
pendiente como universidad con la 
cual nos encantaría aportar.

res fundamentales: participación ciu-
dadana, justicia ambiental y fortale-
cimiento y capacidad de coopera-
ción. En nosotros recae la responsa-
bilidad de vincularnos con el medio 
y aportar muchísimo en cuanto a la 
participación ciudadana, al uso de 
un lenguaje común y accesible que la 
ciudadanía entienda y así pueda par-
ticipar de buena manera e informada-
mente. 

¿Cómo lo hacemos? Por ejemplo, 
con ciencia ciudadana. También con 
el acceso a la justicia ambiental, 
que en general es cara porque la 
forénsica ambiental requiere 
de pruebas de carácter científi-
cas, realizadas en laboratorios. Qui-
zás pudiéramos lograr algún tipo de 
convenio para tener alguna clínica 
jurídica con un aporte científico. Asi-
mismo, debiéramos promover la crea-
ción de tesis asociadas al tratado de 
Escazú y su implementación. 

Nuestra facultad, por su carácter 
interdisciplinario, siempre ha apoya-
do a las municipalidades, a los go-
biernos regionales, a capacitar a los 
funcionarios para que se interioricen 
en estos temas. Y esto es muy necesa-
rio, ya que hay un lenguaje que tiene 
que ser conocido por todos, porque 
no sacamos nada con fomentar la 

Sería importante que 
actualmente todo lo 
relacionado a medio 
ambiente fuera parte 
de una educación 
cívica, ya que no 
podemos formar 
ciudadanos sin este 
tipo de 
conocimiento.

Educación cívica sobre 
medioambiente 

CRISTIAN MARTINEZ-VILLALOBOS  
Académico, investigador Data Observatory.

En una decisión tomada en una 
conferencia de las Naciones Unidas, 
desde 1972 es que el 26 de enero cele-
bramos el Día Mundial de la Educa-
ción Ambiental. Como profesor uni-
versitario e investigador especializa-
do en cambio climático, siempre me 
preguntan por qué el público debiera 
saber sobre el cambio climático y me-
dioambiente en general. ¿No pueden 
simplemente los políticos y científicos 
ponerse de acuerdo?  

Si bien vivimos en un mundo domi-
nado por la propiedad privada y 
por la maximización del bie-
nestar del individuo o grupo 
cercano, toda actividad socioe-
conómica se desarrolla en un 
“background” común. Desde el pun-
to de vista local, por ejemplo, cada 
uno vive en un barrio y tiene vecinos, 
y es necesario que existan normas de 
convivencia básicas que todos (o la 
mayoría) sigan para que ésta funcio-
ne. Desde el punto de vista global, el 
planeta es uno solo y todos lo com-
partimos. Lo que uno haga necesaria-
mente afecta al otro. Desde el punto 

rar una masa crítica y mostrar que 
como consumidores valoramos pro-
ductos que consideren el cuidado me-
dioambiental. Esto puede ser un cata-
lizador para la innovación. Si hay su-
ficientes consumidores interesados 
en productos con baja huella de car-
bono, el mercado eventualmente pro-
veerá productos con baja huella de 
carbono. Comencemos hoy con este 
cambio individual para impactar a fu-
turo en lo global. 

de vista productivo, cualquier activi-
dad económica puede generar lo que 
los economistas llaman “externalida-
des negativas”. Esto se refiere a efec-
tos secundarios propios de la activi-
dad económica, cuyos costos paga la 
sociedad en conjunto. Un ejemplo, 
sería el smog generado por distintas 
actividades industriales en Santiago. 
Una buena educación ambiental es 
indispensable para dar a entender 
que las externalidades negativas 
abundan (especialmente sobre el me-

dioambiente), y que estos costos 
tienen que tomarse en cuenta 
en las decisiones que como so-

ciedad tomemos. 
Tener una buena educación am-

biental es un requisito necesario para 
generar “conciencia ambiental”. Si 
bien la gran mayoría de nosotros no 
somos tomadores de decisiones a ni-
vel nacional, sí podemos hacer cam-
bios de hábitos domésticos para redu-
cir nuestra huella de carbono y nues-
tras actividades contaminantes. 
Aunque a nivel global esto puede ser 
insignificante, lo importante es gene-

Podemos hacer 
cambios de hábitos 
domésticos para 
reducir nuestra 
huella de carbono y 
nuestras actividades 
contaminantes.  

Más y mejor educación 
ambiental para Chile

Tras una extensa e intensa sesión, la Cá-
mara de Diputados aprobó la idea de legis-
lar, también llamada votación en general, la 
reforma de pensiones impulsada por el Go-
bierno del Presidente Gabriel Boric. 

La votación en general de la reforma pre-
visional fue aprobada con 84 votos a favor, 64 
en contra y 3 abstenciones. Sin embargo, en 
la votación en particular se cayeron algunas 
ideas del Gobierno: se rechazó la distribución 
del 6% adicional, 3% a cuentas individuales 
y 3% a solidaridad, el Fondo Integrado de 
Pensiones y la creación de un Inversor de 
Pensiones del Estado. Por otra parte, se apro-
bó el autopréstamo y el financiamiento de la 
PGU. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Hoy la Cámara de Diputadas y Diputados 
votó a favor del avance de la reforma de pen-
siones, una propuesta que hicimos pensando 
en las familias chilenas que llevan demasia-
dos años esperando. Es un paso importante, 
pero aún estamos a mitad de camino. 
Con el voto de la mayoría de la Cámara, este 
proyecto nos acerca a lograr mejores pensio-
nes para jubiladas, jubilados y quienes lo ha-
rán en el futuro. Estoy convencido que los 
acuerdos son el camino, poniendo siempre 
por delante el bien común de Chile. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
Se aprueba la idea de legislar y seguiremos 
de manera incansable en la tarea de mejorar 
hoy las pensiones 
Gracias a la gran disposición y generosidad 
de parlamentarias/os que lo hicieron posible 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Avanzamos un paso importante: La Cámara 
de Diputados y Diputadas aprobó la idea de 
legislar el proyecto de #ReformaDePensiones. 
Como Gobierno seguiremos trabajando con 
responsabilidad y diálogo transversal para 
que se puedan aumentar las jubilaciones de 
trabajadoras y trabajadores, que contribuye-
ron largos años de su vida al crecimiento de 
nuestro país. 
 
Marcela Sandoval Osorio 
@Marce_Sandoval_ 
Con aprobación de la idea de legislar #Refor-
maDePensiones damos un paso por un Chile 
mas justo y equitativo. Bien quienes pusieron 
el interés común por delante, porque las per-
sonas mayores no pueden seguir esperando 
#MejoresPensiones. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
Un paso importante en #MejoresPensiones. 
La @Camara_cl  aprobó la idea de legislar la 
Reforma Previsional, que busca subir las 
pensiones de las personas de nuestro país.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Poco a poco hay señales sobre un nuevo ciclo 
económico post-pandemia. La inflación se 
ve más controlada y como han sostenido 
desde diversos sectores políticos y priva-

dos, la finalización del proceso constituyente también 
se alza como una causa que se deja atrás y que da más 
certezas a los mercados. 

La gestión pública también entra en el juego. Aho-
ra, a nivel local, en el marco de una nueva sesión del 
Comité de Seguimiento de la Inversión Pública, se in-
formó que, durante el 2023, el Ministerio de Desarro-
llo Social y Familia (Mideso) aprobó en Resoluciones 
Satisfactorias $246 mil 443 millones de inversión en 
nuevos proyectos en la Región del Biobío. 

La cifra corresponde a 267 iniciativas Fndr ingre-
sadas durante el 2023, contabilizando proyectos pre-
sentados durante el año pasado y también los que 
cuentan con RATE automático. 

Bajo ese contexto, el Ministerio de Desarrollo So-
cial cumple un rol importante, principalmente, en la 
obtención de los RS que son la verificación que per-
mite que se ejecute la inversión pública. 

Al respecto, el seremi de Desarrollo Social en el Bio-
bío, Hedson Díaz, explicó que “durante el año 2023, 
aprobamos del orden superior de $200 mil millones 
en RS de inversión pública y, respecto de eso, ahí so-

Más proyectos para la Región

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ley de concilación laboral  
  
Señora Directora: 

Esta ley ha generado gran expecta-
ción por los tres nuevos beneficios para 
madres y padres trabajadores: Preferen-
cia por sobre otros trabajadores sin hi-
jos, para gozar de vacaciones, redistri-
bución de la jornada laboral durante el 
periodo que duren tanto las vacaciones 
de invierno o de verano, y para solicitar 
Teletrabajo total o parcial. 

Conviene tener claro que aplicará 
para padres con hijos menores de 14 
años a todo evento, a hijos menores de 
18 años con dependencia severa o mo-
derada, por ejemplo, niños TEA, y para 
cuidadores de personas discapacitadas 
o con dependencia que no reciban re-
muneración por ello. 

Sin embargo, estos beneficios deben 
solicitarse por escrito, en un plazo de 30 
días a partir del 29 de enero, y tiene un 
periodo de vacancia de 30 días. Por lo 
tanto, los trabajadores no podrán hacer 
uso de este privilegio este verano.  

Por otro lado, muchos han dicho que 
la omisión del empleador a responder la 
solicitud se tomaría como aceptación, 
pero no. Cuando la ley no estipula ex-
presamente que el silencio puede to-
marse como aceptación, éste no puede 
considerarse como tal, por ende, en 
caso de que la solicitud sea omitida o re-

chazada por motivos poco fundados, se 
deberá recurrir a la dirección del traba-
jo para realizar una denuncia. Ello im-
plica mayor atochamiento a las labores 
de la Inspección, por ende, una solu-
ción del todo ineficaz. 

Tampoco se establecen sanciones 
para el caso de la omisión o transgre-
sión de la norma por parte de los em-
pleadores. Finalmente, para la redistri-
bución de jornada laboral y solicitud de 
vacaciones, se establece un derecho 
preferente por sobre otros trabajadores 
que no tengan hijos, perjudicándolos. 
Como siempre, mucho ruido y pocas 
nueces. 

  
Cristina Melo Rivas, abogada. 
 
Verano  
  
Señora Directora: 

A propósito de prevenir las quema-
duras solares, el llamado es a evitar salir 
durante las horas centrales del día, bus-
cando siempre la sombra. Son impres-
cindibles camisas, uso de crema de pro-
tección solar y sombrero, especialmen-
te en niños y personas de tez blanca. 
Además, se invita a usar gafas con filtro 
UV-B y UV-A, puesto que desde La Sere-
na hasta Coyhaique se están registran-
do radiaciones UV extremas, entre 10 a 
13, causando problemas de quemadu-

ras en la piel y en el largo plazo, proble-
mas en ojos como cataratas. 

Las asfixias por sumersión son otro 
riesgo. Tenemos un promedio diario de 
una muerte por sumersión en el país. 
En este caso, las indicaciones son no ba-
ñarse en lugares no habilitados para 
ello, cuidar y vigilar siempre a los niños, 
quienes además pueden caer en pisci-
nas o esteros. 

Otro riesgo por prevenir son las into-
xicaciones alimentarias, ya que las altas 
temperaturas ayudan a la proliferación 
de insectos y a una más rápida descom-
posición de alimentos perecibles, como 
carnes, mariscos, vegetales y verduras, 
aun incluso estando cocidos.  

La manipulación de alimentos en pic-
nics y campings donde no siempre hay 
una adecuada provisión de agua para el 
lavado de las manos, de frutas y verdu-
ras también pueden ser un riesgo de 
contaminación y severas enterocolitis. 

A este listado se suman los acci-
dentes de tránsito. En verano, la nece-
sidad de llegar rápido a los lugares, 
junto con la ingestión de bebidas al-
cohólicas y el no haber descansado 
adecuadamente antes de un largo 
viaje, son algunas de las causales de 
lesionados, discapacitados y muertes 
por estas causas evitables. 

  
Dr. Jorge Toro / U. Autónoma.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mos bien tajantes en señalar que el Ministerio de De-
sarrollo Social es la única cartera dentro del Sistema 
Nacional de Inversiones que tiene fechas y plazos es-
tablecidos. Ahí hablamos de 5 días de revisión en pre-
factibilidad y 10 días en revisión del RATE definitivo 
que permite entregar el RS”. 

Otro de los puntos que indicaron desde Mideso 
es que 25 proyectos en la Región perdieron su RS 
y tuvieron que postularse otra vez. Y es que la re-
solución tiene una durabilidad de 2 años, tras eso, 
las iniciativas que no son ejecutadas en ese perio-
do reingresan al proceso de postulación en el Mi-
nisterio. Esto una vez que tengan clara su fuente 
de financiamiento. 

Es relevante que exista una actitud proactiva y co-
laboración permanente entre el mundo público y pri-
vado. Esto, con mayor razón, cuando se trata de una 
región altamente manufacturera y con una ventana 
directa a los mercados de China y Estados Unidos, 
cuestión que facilita mucho más gracias al perfil na-
tural de Biobío: su amplia oferta de puertos.

Poco a poco hay señales sobre un nuevo 
ciclo económico post-pandemia. La 
inflación se ve más controlada y como 
han sostenido desde diversos sectores 
políticos y privados, la finalización del 
proceso constituyente también se alza 
como una causa que se deja atrás y que 
da más certezas a los mercados.

¡
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“Aquí se tienen que incorporar 
criterios que nos permitan el 
aumento inmediato de las 
pensiones, no solamente con 
la PGU”.Gastón Saavedra  
(PS), senador. 

“Al igual que en la Cámara de 
Diputados nosotros vamos a 
rechazar la propuesta del 
Gobierno si la repone en el 
Senado”. Enrique Van 
Rysselberghe (UDI), senador.

“Necesariamente se debe 
abrir un espacio de 
diálogo para lograr 
acuerdos entre 
oficialismo y oposición”. 
Sebastián Keitel, senador.

Reforma Previsional: 
senadores de Biobío 
apuestan por consensos 
pero oposición no cederá 
en división del 6%

PASA A SEGUNDO TRÁMITE CONSTITUCIONAL 

Tras largos meses de trabajo en la 
Cámara Baja, la Reforma Previsional 
impulsada por el Gobierno logró 
avanzar hacia el Senado. Ahora, y 
en orden correlativo, es el turno de 
las Comisiones de Trabajo y Hacien-
da de la Cámara Alta revisar el pro-
yecto que, como han señalado, fue 
despachado sin su “corazón”. 

Y es que a pesar de haber sido 
aprobada por 84 votos a favor, 64 en 
contra y 3 abstenciones la idea de le-
gislar la reforma, en la votación par-
ticular de los artículos no se corrió 
con la misma suerte: no se aprobó la 
reorganización de la industria ni 
tampoco la fórmula de división del 
6% (3% a capitalización individual y 
3% a seguro social). 

De todos modos, en lo netamente 
político, los votos de Demócratas 
para la votación en general del pro-
yecto permitieron alcanzar el objeti-
vo junto al de otros parlamentarios 
caracterizados como “no alineados”. 

Ahora el camino para una nueva 
normativa sobre pensiones en el país 
debe edificarse in situ en el Senado, 
en donde el Ejecutivo no cuenta, en 
términos prácticos, con los votos na-
turales para aprobar sin complicacio-
nes la iniciativa. 

 
Lo que se viene en el Senado 

El primer arribo del proyecto tal y 
como fue despachado desde la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados será en 
la Comisión de Trabajo de la Cáma-
ra Alta, instancia de la que es parte el 
senador Gastón Saavedra (PS). 

Para Saavedra, la cosa es clara: hay 
que buscar acuerdos. “No está en nin-
guna parte escrito pero si tenemos 
que generar un ambiente de debate 
colaborativo y, al mismo tiempo, de 
consensos para entender que se tra-
ta de legislar para otorgar mejores 
pensiones a los chilenos”. 

De acuerdo a lo expuesto por el 
Senador, en la Cámara Alta debe pri-
mar un diálogo distinto al que se dio 
en la Cámara Baja, de lo contrario 
“mejor digámoslo de una y no perda-
mos el tiempo”. En resumidas cuen-
tas, “aquí se tienen que incorporar cri-
terios que nos permitan el aumento 
inmediato de las pensiones, no sola-
mente con la PGU, sino que además 
con el aporte de un pilar solidario 
que hoy no está y que es necesario”. 

Pero este aumento que se debe 
procurar en la legislación, para Sa-
avedra debe ser equilibrado, pues-
to que “no puede ser todo en un pi-
lar solidario ni tampoco puede ser 
todo en un pilar privado de carác-
ter contributivo, tiene que haber 
de ambos, y eso tenemos que con-

Desde la derecha manifestaron que no hay chance si es que el 
Gobierno pretende insistir y reintegrar la fórmula de la 
división del 6%. Por otro lado, la sensación común es que se 
debe legislar con urgencia.

 FOTO: FLICKR SENADO DE CHILE

sición tiene claros ejes que son, prác-
ticamente, intransables. 

A modo de factor común tanto Van 
Rysselberghe como Keitel se mostra-
ron contrarios a la división del 6% de 
la cotización adicional si es que el 
Gobierno pretende reincorporarla 
en el Senado. “Tenemos claro que es 
necesario aumentar la cotización 
previsional, pero al igual que en la Cá-
mara de Diputados nosotros vamos 
a rechazar la propuesta del Gobierno 
si la repone en el Senado”, dijo Van 
Rysselberghe. 

Por su parte, Keitel manifestó que 
“nosotros hemos sido claros: el 6% de 
cotización extra que se plantea debe 
ir a la capitalización individual de 
los trabajadores, eso es lo que nos va 
a permitir mejorar las pensiones, tal 
como lo han asegurado diversos ex-
pertos en la materia”. 

De tal forma, ya se configura un de-
safío para La Moneda en el Congre-
so: ¿Reincorporar e insistir en la di-
visión del 6% con la misma fórmula 
o abrirse a otras? Desde Demócratas, 
incluso, a pesar de haber respaldado 
la idea de legislar, en la votación par-
ticular de los artículos en la Cámara 
Baja no votaron de la misma forma 
respecto a la división de la cotiza-
ción adicional. 

La misma senadora de Demócra-
tas, Ximena Rincón, señaló que la 
propuesta de su colectividad refiere 
a una división que se traduce en un 
4,2% a ahorro individual y 1,8% a un 
seguro de longevidad. 

Lo anterior ya es un antecedente a 
tener en cuenta, sobre todo el oficia-
lismo contaría, hasta ahora, con 18 
votos de su frente en el Senado, mien-
tras que tanto Rincón como el sena-
dor Matías Walker (Demócratas), po-
drían ser personalidades relevantes 
para el curso que tome la reforma. 

Ante todo, Keitel señala que “esta 
es una reforma que llega sin corazón 
luego de que se rechazara la distribu-
ción del 6% propuesto por el Gobier-
no, lo que implica que necesariamen-
te se debe abrir un espacio de diálo-
go para lograr acuerdos entre 
oficialismo y oposición”. 

En tanto, Van Rysselberghe reiteró 
que la postura de la oposición en el 
Senado será clara: “el total del au-
mento de la cotización previsional 
debe ir a las cuentas individuales”. De 
todos modos, el mismo senador ex-
presó que “esta reforma tiene un sen-
tido de urgencia que es necesario que 
el Senado imprima en su tramita-
ción, por lo que espero que sea revi-
sado y despachado lo antes posibles 
desde la Comisión de Trabajo”. 

va para las pensiones “ya no da para 
más. Hay una situación inconclusa 
que, espero, sea resuelta porque se 
está juntando descontento”. 

 
La oposición y el 6% 

Los senadores Enrique Van Ryssel-
berghe (UDI) y Sebastián Keitel (Evó-
poli) señalaron que si bien hay un 
consenso claro respecto a la preocu-
pación de las pensiones y que estas 
deben aumentar, la postura de la opo-

sensuarlo y dar certezas”. 
Dando como ejemplos institucio-

nes públicas como el Banco Cen-
tral o las administradoras de fondos 
de cesantías, las que “empíricamen-
te han demostrado que siendo pú-
blicas funcionan”, el senador Saave-
dra apuesta a que “tenemos el espa-
cio suficiente y tenemos que 
disponernos a la búsqueda de 
acuerdos”, recalcando que la discu-
sión en torno a una nueva normati-
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Diputada Weisse 
difiere de análisis 
oficialista sobre 
tasa de homicidios

La diputada (UDI) por la 
zona de Arauco, Flor Weisse, 
dijo que difiere del análisis 
del Ejecutivo sobre que el 
plan Calles sin Violencia es 
factor clave en la disminu-
ción de la tasa de homicidios 
en la Región. 

Para la parlamentaria la de-
legación presidencial “inter-
preta de forma antojadiza la 
tasa de homicidios o no en-
tendió lo que está ocurriendo 
hoy”. Todo lo anterior a propó-
sito del reciente Informe Na-
cional de Víctimas de Homici-

dios Consumados en Chile 
que presentó el Gobierno. 

“El anuncio que se entregó 
de una disminución de un 
2,7% de la tasa de homicidios 
en la Región del Biobío es en 
relación al año 2022. Lo que 
nosotros tenemos que hacer 
es preocuparnos por lo que 

ocurre ahora, hoy, lo que afec-
ta a los ciudadanos que no 
pueden vivir tranquilos”, se-
ñaló Weisse. 

“Más que tener autoridades 
que comenten resultados de 
encuestas, nos interesa tener 
autoridades trabajando por 
prevenir delitos”, concluyó.

FOTO: FLICKR CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y calle Padre Korda. 
b) Calle Maipú, entre calle General Novoa y Av. Collao. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 16 DE ENERO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada norte de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y Maipú, esto es en dirección Oriente-Poniente con sentido de tránsito desde Av. Collao 
hacia Maipú. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Maipo entre Av. San Juan Bosco y General 
Novoa, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito unidireccional desde Av. San 
Juan Bosco hacia General Novoa. 
  
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día viernes 19 de enero de 
2024, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa   
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
• Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera. 
• Av. San Juan Bosco / Padre Korda 
• Av. San Juan Bosco / Maipú  
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día sábado 31 de agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

VANESSA BARRO QUEIROLO 
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R -22S 
24T – 56V -72K- 72W– 90Y 

 
40B – 52D -70F -70G 

70H -71I 
 

23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
17C – 17W – 62M – 72Z 

 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
43T – 62N - 62S 

 
 

65D 
 
 

63 F 
 
 
 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1 

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú 

a General Novoa 
 

De Maipú 
a Rotonda Bonilla 

 
De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo Henríquez 

 
De Los Carrera a Rotonda 

Bonilla 
 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla 

a Roosevelt por Lientur 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 

(En días de feria) 
 

Desde Collao a 
Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – Maipú - 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo Henríquez […] 

 
[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 

derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Las Heras – Vilumilla […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla– Maipú – Lientur –Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire […] 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 

J.M. García – Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 

Estado de Excepción 
ahora será de 30 días

CÁMARA ALTA

Por 31 votos a favor, 1 en 
contra y 2 abstenciones, el 
Senado respaldó una nueva 
prórroga de la vigencia del 
estado de excepción consti-
tucional de emergencia, en 
la Región de La Araucanía, y 
las provincias de Arauco y 
del Biobío, de la Región del 
Biobío, oficio que ahora debe 
ser ratificado por la Cámara. 

Si bien la medida se man-
tiene desde hace más de un 
año y medio, desde ahora la 
extensión pasa de 15 a 30 
días. 

Cabe recordar que el nue-
vo plazo responde a la refor-
ma constitucional, que modi-
ficó el artículo 42 de la Carta 

La ministra del Interior y Se-
guridad Pública, Carolina 
Tohá, reconoció que “todavía 
hay situaciones de inseguridad 
que nos preocupan; sin embar-
go, los datos de cómo ha evolu-
cionado son contundentes”.

 FOTO: ARCHIVO

Por 31 votos a favor, 1 en contra y 
2 abstenciones, el Senado 
respaldó un nuevo periodo para 
las provincias de Biobío y 
Arauco, junto a La Araucanía.

Diario Concepción 
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Fundamental en materia de 
prórrogas sucesivas, publica-
da el 19 de enero del presen-
te año, estableciendo que, a 
contar de la sexta prórroga 
sucesiva, el Presidente de la 
República podrá prorrogarlo 
por periodos de 30 días, para 
lo que requerirá del acuerdo 
del Congreso Nacional. 
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COMPARTIR IMÁGENES CON ENTIDADES COMO CARABINEROS

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Teniendo presente que la comisión 
de ilícitos no se frena frente a límites 
comunales y que es importante lo-
grar dar eficacia a los sistemas de vi-
deovigilancia, el jefe de la Prefectura 
de Carabineros de Concepción, coro-
nel Gonzalo Leiva, detalló que una las 
aspiraciones a futuro es que el am-
plio aumento de cámaras presentes en 

Municipios locales aspiran a 
conformar un sistema integrado 
de cámaras de seguridad 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La idea, advierten, es que los límites comunales no sean 
motivo para que la información se registre de manera 
independiente, sobre todo en situaciones como 
persecuciones policiales. Estrategia opera en Santiago.

los distintos municipios del Gran Con-
cepción, logren una integración tal, 
que alimenten los centros de infor-
mación de la institución policial uni-
formada para poder atacar actos de-
lictuales de forma más eficiente.  

“En lo técnico, debemos poder vi-
sualizar como un gran sistema de mo-
nitoreo asociado no tan sólo a una 
comuna, ya que el delincuente no ve 
límites comunales, sino que hace lo 
que sea necesario para poder evadir el 
control policial”, estableció. 

El coronel de Carabineros, comen-
tó que efectivamente la instalación 
de cámaras ha ido en aumento, por lo 
que se hace necesario utilizar esa in-
formación con una mirada sistemáti-
ca que permita dar una respuesta efec-
tiva. “Una cámara visualiza una cosa, 
pero no se comunica con la otra comu-
na, las centrales de comunicación es-
tán separadas. Eso es lo que tiene San-
tiago, con sus salas centrales de comu-
nicaciones, salas de monitoreo, que ya 
están aplicando y es lo que nosotros 
queremos hacer. Ojalá que la Región 
del Biobío pueda tener esto en el cor-
to plazo”.  

Hasta el momento, las grabaciones 
de estos aparatos han ayudado a te-
ner mayor evidencia, mencionó el 
Prefecto de Concepción. “Para poder 
ser entregadas a los fiscales y estos 
puedan tenerlo como insumo de ca-
lidad para poder determinar la cul-
pabilidad de un imputado en un de-
lito”, afirmó. 

La utilización de Inteligencia Arti-
ficial (IA) es uno de los desafíos tam-
bién, para lo que Carabineros ya se en-
cuentra trabajando en conjunto con el 
Gobierno Regional y han generado 
acercamientos con universidades, se-
gún detalló el coronel Leiva. “Con ello 
seríamos capaces de que el sistema 
vaya arrojando evidencia necesaria, 
sin tener que destinar tanto recurso 
humano, así poder hacer más eficien-
tes en el control”, dijo.  

 
Operadores de cámaras 

Respecto del entrenamiento de los 
operadores de cámaras, Carabineros 
a través del OS-10 o Prefectura de Se-
guridad Pública acredita a ciertas ins-
tituciones que ejecutan estos cursos 
en la medida que estas cumplen con 
los requisitos que la ley establece. “Ob-
viamente la experiencia de un carabi-

La experiencia 
capitalina es
el ejemplo para la Región del 
Biobío, ya que ellos cuentan 
con un sistema integrado de 
televigilancia.

“Una cámara visualiza una cosa, pero no se 
comunica con la otra comuna, las centrales 
están separadas”. 
 
Coronel Gonzalo Leiva, Prefecto de Concepción.

“Ya estamos abordándolo como Asociación 
de Municipios, hemos investigado sobre 
herramientas tecnológicas que nos 
permitirán enlazar las cámaras”. 
Antonio Rivas,  alcalde de Chiguayante. 
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tan con 16 cámaras, a las que suman 
más de 150 cámaras comunitarias, 
que son las que se han ido obtenien-
do a través de proyectos y fondos con-
cursables por parte de distintas juntas 
de vecinos. “A las cuales nosotros te-
nemos acceso cuando ocurren he-
chos delictivos o accidentes de trán-
sito, desde donde rescatamos imáge-
nes”, detalló Rivas y agregó que están 
postulando a un fondo de Gobierno 
para aumentar la sala de monitoreo, 
que funciona con un operador. 

 
Experiencia privada  

El jefe de Operaciones de Empresas 
Vega Monumental, Eliecer González, 
detalló algunos de los requisitos que 
tiene un operador de cámara de tele-
vigilancia, dentro de los que está el po-
seer un conjunto de habilidades téc-
nicas y prácticas para garantizar un 
monitoreo efectivo y seguro de siste-
mas de videovigilancia. “Esto incluye 
conocimientos técnicos para la insta-
lación y mantenimiento de equipos, 
habilidades de observación y aten-
ción al detalle para identificar com-
portamientos sospechosos, y la capa-
cidad de coordinarse eficientemente 
con otros miembros del equipo de se-
guridad”, describió.  

Además, para esta empresa es im-
portante que el operador cuente con 
conocimientos legales y con la ética 
necesaria para respetar la privaci-
dad, dando un manejo adecuado a la 
información capturada. “La resolu-
ción de problemas, la capacidad mul-
titarea y el manejo del estrés son 
también habilidades esenciales en 
este rol, junto con un compromiso 
continuo con la formación”, expuso 
González. 

En la experiencia de esta empresa, 
se ha logrado prevenir o frustrar deli-
tos, además de la entrega de informa-
ción para la identificación tanto den-
tro como en la periferia del recinto. En 
La Vega Monumental trabajan ocho 
operadores en dos turnos 24/7. 

nero que ha tenido 30 años trabajan-
do en la función policial es distinta a 
una persona que no conoce este mun-
do, pero eso no quiere decir que una 
persona que venga del mundo civil 
no pueda tener las mismas habilida-
des”, comentó.  

La distintas alcaldías de las Región 
han solicitado orientación en esta ma-
teria a Carabineros, ya que el esfuer-
zo por mejorar la seguridad en las dis-
tintas comunas es mancomunado. En 
ese aspecto, el coronel Gonzalo Leiva, 
puntualizó que “la característica prin-
cipal es que sea una persona que ten-
ga las aptitudes físicas para optar a ese 
cargo, debe tener mucha capacidad de 
visualización de lo que está ocurrien-
do. Desde el punto de vista técnico, 
contar con un respaldo que lo avale. Si 
a eso le sumamos, si es un ex funcio-
nario de las Fuerzas Armadas o de 
Carabineros, de la PDI, también va 
aumentando el perfil”.  

 
Municipalidades  

El director subrogante de Seguri-
dad Pública de la Municipalidad de 
Concepción, Elías León, indicó que 
durante diciembre de 2023 el Conce-
jo Municipal aprobó una inversión 
cercana a los $300 millones para la 
contratación de 12 nuevos operado-
res, en modalidad de turnos, para de-
sempeñar funciones de monitoreo 
de la red comunal de cámaras de te-
levigilancia.  

Los funcionarios serán capacita-
dos en la materia, al igual que los que 
actualmente operan los dispositi-
vos, con la finalidad de contribuir a 
la prevención de hechos delictuales 
identificando situaciones de riesgo 
en puntos de mayor complejidad, 
pero también estarán orientados al 
fortalecimiento de la persecución 
penal de los delitos a través de los 
medios de prueba que este sistema 
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de cámaras de televigilancia 
capacitados, son vitales para 
llegar incluso a prevenir 
delitos a través de su labor. 

Operadores

ética son unos de los 
principales requisitos para 
los operadores de monitoreo 
de videovigilancia.  

La capacidad de 
observación y la 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

proporciona. 
Respecto de la integración del sis-

tema comunal a uno mayor, tal 
como se propone Carabineros, el 
director (s) de Seguridad Pública, 
indicó que la red comunal de cáma-
ras de televigilancia ya está integra-
da a la central de comunicaciones de 
Carabineros, cuentan con una sala 
tipo espejo. Sobre una posible inte-
gración de todos los sistemas de cá-
maras, afirmó que “será beneficioso 
considerando que el delito se trasla-
da de una comuna a otra, facilitaría 
el seguimiento de estos hechos jun-
to a la labor investigativa y el control 
de las policías”. 

Desde la Municipalidad de San Pe-
dro de la Paz, el alcalde Javier Guiñez, 
sobre la intención de integrar las cá-
maras de los municipios a un sistema 
más amplio, señaló que “a mí me pa-
rece una buena idea que se viene fra-

guando en el tiempo. Nosotros lo he-
mos conversado incluso con el gene-
ral director de Carabineros (Ricardo 
Yáñez) , sería bueno”. 

“Tenemos que buscar los financia-
mientos para que ocurra esto. Es una 
ayuda tremenda ante la falta de Cara-
bineros, la televigilancia es funda-
mental, tenemos que colaborar to-
dos, tener la voluntad. Hacer un pro-
yecto macro regional que vaya en la 
línea correcta de poder realmente te-
ner esa vigilancia”, determinó Gui-
ñez. 

El alcalde de Chiguayante y presi-
dente de la Comisión de Seguridad de 
la Asociación de Municipalidades de 
la Región del Biobío (AMRBB), Anto-
nio Rivas, indicó respecto de la inten-
ción de integrar las cámaras de todas 
las comunas del Gran Concepción 
que “consideramos que es un paso 
importante. En Chiguayante también 

se está trabajando, de forma paralela, 
en esta articulación de redes”. 

Unificar todas las cámaras de segu-
ridad de la Región es un proyecto am-
bicioso, estimó Rivas. “Ya estamos 
abordándolo como Asociación de Mu-
nicipios, hemos investigado sobre he-
rramientas tecnológicas que nos per-
mitirán enlazar las cámaras, ya sea 
de municipios como de los vecinos, 
con lo que lograríamos el monitoreo 
a nivel regional desde una sola gran 
central”. 

“Sabemos que las tecnologías a ve-
ces no son compatibles, los fondos, las 
formas de poder obtener estos recur-
sos en instituciones distintas se com-
plejiza, pero la idea es poder llegar en 
un momento a estar enlazados unifor-
memente tanto los municipios como 
también las policías”, planteó el al-
calde de Chiguayante. 

En la comuna de Chiguayante cuen-
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Dictan hasta 5 años de 
presidio para integrantes de 
asociación ilícita por robo 
de madera y otros delitos

FALLO JUDICIAL

Entre dos y cinco años de 
presidio recibieron los 11 
integrantes de una asocia-
ción ilícita por al robo de 
madera, delitos tributarios 
y lavado de activos en la 
Provincia de Arauco. 

La sentencia se dio a tra-
vés de un procedimiento 
abreviado en el Juzgado de 
Garantía de Cañete, tribu-
nal que dictaminó el cum-
plimiento con libertad vi-
gilada intensiva para los im-
plicados. 

Así lo informó la Fiscalía 
Regional del Bío Bío, aña-
diendo que $400 millones 
aproximadamente es el 
avalúo de los elementos in-
cautados, donde existen 
vehículos, camiones, ma-
quinarias, dinero y otras es-
pecies, como un inmueble 
adquirido con bienes obte-
nidos mediante el accionar 
delictual. 

Marcela Barahona, fiscal 
de la Unidad de Alta Com-
plejidad de la Fiscalía Re-
gional del Bío Bío, indicó 
que “se trata efectivamente 
de un proceso abreviado en 
que se formuló una acusa-
ción verbal bastante exten-
sa en contra de 11 imputa-
dos por su participación en 
diversos ilícitos”. 

La organización se dedi-
caba a la receptación y hur-
to de madera, “para luego 
blanquear ese producto ilí-
cito a través de delitos tri-
butarios y ocultar el origen 
ilícito de las utilidades o 
bienes así obtenidos, come-
tiendo también delitos de 
lavado de activos“, señaló la 
persecutora. 

Daniela Dresdner, delega-
da presidencial de la Región 
del Biobío, destacó la inci-
dencia del Estado de Excep-
ción en casos como estos. 
“Las sentencias dependen 
del poder judicial, sin em-
bargo, poder encontrar los 

FOTO CONTEXTO: RAPHAEL SIERRA P.

Según la Fiscalía, el grupo se dedicaba a la receptación y hurto “para 
luego blanquear ese producto ilícito a través de delitos tributarios y 
ocultar el origen ilícito de las utilidades o bienes así obtenidos”.

delitos que se están come-
tiendo tienen que ver con la 
coordinación que se ha gene-
rado a partir de esto, y tam-
bién la vinculación que exis-
te entre la Fiscalía, PDI y el 
trabajo de las fuerzas arma-
das con Carabineros, para 
tener despliegues que facili-
tan que estos procedimien-
tos puedan ocurrir”. 

Y añadió que “tenemos de-
litos que son de difícil conse-
cución, no son tan sencillos 
de probar y, en este caso, se 
han logrado condenas. Eso 
indica que vamos en el cami-
no correcto de lo que hemos 
dicho que hay que perseguir: 
no solo el delito en sí mismo, 
sino la cadena económica 
que está detrás”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ante la denuncia pública reali-
zada por una pasajera de la línea 
San Remo, quien víctima de aco-
so sexual por parte de un hombre 
que iba a su lado, Lissette Wacker-
ling, directora regional de Serna-
meg, indicó que “esta situación no 
sólo es considerada grave, consti-
tuye un delito penado por la ley, 
por ende no podemos obviar ni 
normalizar estas prácticas que de-
nigran a las mujeres”. 

Sernameg patrocinará a víctima de acoso en transporte público
violencia de género, nuestro servi-
cio a partir de este año, reformu-
ló su oferta programática en el 
área preventiva, lo que permitirá 
extender este foco a organizacio-
nes sociales, donde también se in-
cluirá el acoso callejero con la fi-
nalidad de entregar herramientas 
a las comunidades que les permi-
tan prevenir la violencia de géne-
ro en sus territorios”, especificó 
Lissette Wackerling.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Durante la jornada de hoy des-
de el servicio se contactaron con 
la víctima desde la línea de violen-
cia extrema para ofrecerle el patro-
cinio en esta causa, con el fin de 
que hechos como estos no que-
den impunes. “Igualmente, a tra-
vés de nuestros dispositivos, apo-
yaremos su proceso de reparación 
con atención psicológica”, detalló 
la directora de Sernameg. 

“Ante el aumento de hechos de 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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VERSIÓN 59

Los rincones 
de la Feria 
Internacional 
de Arte 
Popular
El Parque Ecuador se llena de colores y 
obras de distintas partes del continente. 

INCLUSO EN 
DÍAS HÁBILES 
hay gran 
presencia de 
público.

LA JOYERÍA es 
otro producto 

estrella, cada 
año.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA MADERA 
siempre está 
presente.

ELABORACIONES en el 
momento con madera de 
Malalcahuello (La 
Araucanía).
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Luego de destacar a nivel regional y nacional, el conjunto 
representará a Chile a nivel mundial. La competencia está agendada 
para mayo de este año. Pasión, disciplina y apoyo han sido claves.

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

ESTABLECIMIENTO DEPENDIENTE DEL DAEM Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un grupo de 9 estudian-
tes, pertenecientes al Cole-
gio Básico San Vicente de 
Talcahuano, componen el 
Taller de Robótica de dicho 
establecimiento, el cual ha 
dado mucho que hablar den-
tro de la comunidad esco-
lar. La iniciativa comenzó el 
2014 y hasta la fecha se ha 
encargado de ir fortalecien-
do el lazo entre lo educativo 
y la innovación.  

Tanto es así, que con dedi-
cación y horas de trabajo, 
han competido de manera 
regional, en el torneo regio-
nal “First Lego League de 
Concepción” donde obtuvie-
ron el primer lugar en la 
prueba del robot, lo que les 
permitió clasificar a la final 
nacional del certamen que 
se disputó en Concón. En 

De Talcahuano a Noruega: 
equipo del Colegio San 
Vicente competirá en 
mundial de robótica

esta competición se alzaron 
con la copa de los valores de 
la FLL y se  clasificaron con 
el tercer lugar para ahora 
competir en el Open Euro-
pean Championship, a de-
sarrollarse en la ciudad de 
Bodo, Noruega. 

En dicha competición se 
medirán con equipos de 
todo el mundo, pasando des-
de las potencias asiáticas 
como Corea y Japón, pasan-
do por Estados Unidos y paí-
ses como Egipto. 

Esto se llevará a cabo des-
de el 13 al 17 de mayo de este 
año, donde se desplazará la 
delegación de jóvenes, junto 
con 3 docentes, para el res-
guardo de los menores. 

Guillermo Novoa, director 
del Colegio Básico San Vi-
cente, indicó que “es un or-
gullo enorme que los chicos 
representen de esta manera 
al colegio, es una instancia 
donde nuestros estudiantes 
pueden desarrollarse en un 
ámbito tan innovador como 
la tecnología, y que tengan la 
posibilidad de ir al extranje-
ro a representar al colegio y 
a nuestra comuna es un or-
gullo tremendo”. 

 
Día a Día 

Los triunfos que han cose-
chado los jóvenes estudian-
tes, es fruto de un esfuerzo 
que se ve reflejado en el día 
a día en el establecimiento. 
Milca Schmolz, profesora del 
Taller de Robótica del Cole-
gio San Vicente, señaló que 
“esto es fruto de una prepa-
ración con bastantes horas, 
donde los chicos se queda-
ban hasta muy tarde luego 
de su jornada escolar. Ellos 
entran a las 8 de la mañana 
y salen a las 2 de la tarde. 
Había veces que se queda-
ban hasta las 8 o 9 de la no-
che, todo esto es una res-
puesta a ese trabajo”. 

La comprensión y el apo-
yo de los padres, fue funda-
mental para lograr llevar las 
horas de práctica que requie-
re este tipo de disciplinas. 

Juvencio Cartes, encarga-
do de la sala de enlaces y pro-
fesor del Taller de Informáti-
ca del recinto educacional, 
comentó que “de repente los 
papás venían a mirar el taller 
y ellos mismos decían: ‘Que 
se queden otro rato nomás 
porque les falta’. O sea, ellos 
se daban cuenta que nos fal-
taba un poco y les daban 
permiso una hora más, dos 
horas más. Entonces ese 
compromiso existe por par-
te de ellos y con eso nos ga-
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de vuelo significará el 
viaje a Europa. 

horas 
35

se ubica en el sector de 
San Vicente de 
Talcahuano.

El establecimiento

namos el derecho de salir”. 
Además de esto, el profe-

sor comentó cómo se las 
arreglaban para trasladar a 
los niños a esas horas de la 
noche. “Lo bueno es que te-
nemos vehículos con la pro-
fesora y a los que están más 
distanciados los íbamos a 
dejar a sus casas. Ellos viven 
generalmente por aquí alre-
dedor, entonces esa era una 
de las cosas que nos facilita-
ba un poco. Lo que más ad-
miro de ellos es su esfuerzo 
y dedicación”, enfatizó el 
profesor. 

Anaís Vega, quien actual-
mente pasó a primero a me-
dio, comentó que “al princi-
pio venía sin ganas al taller, 
no me motivaba mucho, 
pero fui adentrándome más 
en todo y conociendo más 
al equipo. Nos volvimos más 
unidos con el tiempo, ade-
más de que junto a ellos 
cumpliré mi sueño de cono-
cer y viajar”. 

 
Sistema de Competición 

El sistema bajo el que com-
pite el grupo de estudiantes, 
se desarrolla por equipos, los 
cuales deben realizar diver-
sos movimientos de robótica 
específicos en el menor tiem-
po posible. De esta manera, 
el que complete todo el cir-
cuito en menos tiempo, re-
sultará vencedor. 

Son dos minutos y medio 
los que se disponen para la 
competición. Mientras más 
pruebas se hagan, es mayor 

el puntaje que se obtiene. 
Además, otra categoría 

dentro del certamen es la que 
compete la presentación de 
un proyecto de innovación, 
para la cual el equipo de San 
Vicente, en su presentación 
en Temuco, se enfocó en el 
área de arte y cultura. 

Sin embargo, el profesor 
Cartes manifiestó que la exi-
gencia es algo que resalta en 
el grupo y en el taller, lo que 
se resalta al querer integrar-
se al equipo. “Yo a los chicos 
les parto haciendo los movi-
mientos básicos del robot. Y 
después de eso yo les digo: 
‘¿Están preparados para 
esto?’. Les borro el programa 
que yo hice y ahora háganlo 
ustedes. Y si lo hacen en 
poco tiempo, pueden entrar, 
sino no. Han venido papás a 
conversar conmigo y dicen: 
‘¿Qué va a hacer con mi hijo?’ 
Yo les digo lo siento, no pue-
do, está muy debajo de los 
otros niños. Entonces yo no 
puedo porque él se va que-
dando atrás, es frío pero es 
así”, comentó uno de los fun-
dadores del taller. 

 
Gestiones del viaje a 
Noruega 

La Municipalidad de Tal-
cahuano ha demostrado su 
apoyo como uno de los ma-
yores sostenedores de este 
grupo y además, se están 
realizando las gestiones para 
postular a un fondo del Go-
bierno Regional del Biobío 
para poder costear el viaje a 
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Temístocles Rojas   esquina Pascual 
Binimelis, con el objeto que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUEROA, RUT.: 
10.278.988-1, ejecute obras de conexión de un colector de aguas lluvia, en el marco del Proyecto 
de Pavimentación Participativa que ejecuta por mandato del SERVIU, Región del Bío Bío, por 5 
días corridos a contar del lunes 29 de Enero y hasta el 3 de Febrero de 2024, previo revisión de la 
señalización de faena que realizará la Dirección de Tránsito.  

2. Dispónese que durante la suspensión de tránsito los servicios de transporte público deberán 
realizar el siguiente recorrido provisorio:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

VANESSA BARRO QUEIROLO
SECRETARIA MUNICIPAL (S) 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Sentido

IDA

REGRESO

Desvío

[…] Av. Los Carrera Poniente – Zañartu – 
Temístocles Rojas –  Calle Nueva – D. Sanhueza – 

Lastarria – Matta – Latorre – D. Sanhueza – 
A. 21 de Mayo – Argomedo – Jorge Montt    […]

[…] Rosamel del Solar – 21 de Mayo –
 Padre Hurtado – Desiderio Sanhueza –

Lastarria – Temístocles Rojas – Latorre […]

Servicio

65DQ

Modo

BUS

Bodo, en Noruega. 
“La semana pasada sostu-

vimos reuniones con la Mu-
nicipalidad y el Daem, don-
de el alcalde (Henry Cam-
pos) se comprometió a 
ayudarnos y se está realizan-
do un plan, que se va a llevar 
a cabo en conjunto con la 
profesora encargada del ta-
ller, toda la logística que con-
lleva a reunir los fondos para 
cumplir el sueño de los chi-
cos, para que en junio estén 
en Europa” expresó el direc-

tor del colegio. 
En un principio, la idea 

original era ir a competir a 
un país cercano como lo son 
Estados Unidos o Brasil, sin 
embargo, esto no es algo que 
los equipos puedan elegir. 
En este caso, el equipo del 
Taller de Robótica del Cole-
gio Básico San Vicente, les 
tocó el país escandinavo. 

Isabela Marquéz, alumna 
de octavo básico, manifestó 
que “esto es algo que me tie-
ne muy feliz, porque pasa-

mos mucho tiempo juntos, 
hemos compartido muchos 
momentos lindos. Al princi-
pio era mucho más llamativo 
el color, la mesa y luego en-
tendí lo que era realmente la 
robótica y me gustó mucho”. 

“Estoy muy entusiasmada 
por el viaje igualmente, por-
que nunca he viajado tan le-
jos y la verdad me gustaría 
mucho ir a conocer Norue-
ga”, comentó la joven estu-
diante. 

Oriana Marquéz, quien 
tiene sólo 10 años de edad, es 
una de las integrantes más 
jóvenes del equipo, y comen-
tó que “al principio yo no me 
iba a unir, pero mis compa-
ñeros me convencieron y no 
pensé en ningún momento 
que llegaríamos a competir 
en Noruega”. 

El itinerario del viaje es lle-
gar al menos un día antes de 
la competencia, para lograr 
mitigar los efectos que pu-
diese ocasionar el jet lag, ya 
que son más de 35 horas de 
vuelo hasta el país nordico.  

Al día siguiente comenza-
ría el torneo, lo que corres-
ponde a la presentación de 
los equipos participantes, las 
diversas modalidades que se 
disputan y todo se termina 
con un desfile por las calles 
de la ciudad de Bodo. 

Esta localidad tiene la par-
ticularidad de haber sido de-
signada como Capital Cul-
tural de Europa para el 2024.
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2023 fue el año en que se trabajó en terreno en 
distintas localidades y a través de varias 
acciones para desarrollar el documental.

Documental releva rol de las 
campesinas sobre bienestar 
y sustentabilidad del Biobío

“LA AGROECOLOGÍA TIENE ROSTRO DE MUJER” SERÁ DE ACCESO PÚBLICO EN UNA PLATAFORMA WEB

“Esta manera es  la mejor que encon-
tré después de haber visto a mi abuela. 
Cuando yo era niña no había tantos 
productos como ahora, ni abono ni fer-
tilizantes, sólo se aplicaba guano, y las 
cosas se daban súper bonitas”, resaltó 
Ximena Sanzana de Santa Juana. 

“Entendí que había que producir lim-
pio y sano, conservando las tradiciones 
de nuestros ancestros. Tal vez se demo-
ran un poco más, pero los productos son 
lindos y de excelente calidad”, aseveró 
María Magdalena González de Yumbel.  

Por ello Luisa Lagos de Tomé expre-
só “lo que viene del campo siempre va 
a ser más limpio y sano.  Pero, hay un sa-
crificio, porque hay más cosas que ha-
cer para producir así. Y me parece ma-
ravillosa mostrar lo que las campesi-
nas hacemos, porque trabajamos arduo 
para que la población de la ciudad coma 
productos limpios y sanos”. 

Es que son tres de las nueve protago-
nistas de “La agroecología tiene rostro 
de mujer: la sustentabilidad del Biobío 
en manos femeninas”, documental re-
cién estrenado que desarrolló la Asocia-
ción Regional de Municipalidades del 
Biobío (Armbb) con fondos adjudicados 
en el Concurso  de Ciencia Pública 2022 
del Ministerio de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación (CTCI).  

“El proyecto pretende visibilizar el 
trabajo que hacen las mujeres que prac-
tican la agroecología en la región”, des-
tacó su directora Alejandra Ibarra, como 
el gran objetivo con que se planteó el do-
cumental que por los próximos meses 
se difundirá en distintas instancias y se 

desafíos como enfrentar grandes po-
deres como las forestales o desastres 
como incendios e inundaciones que 
afectan los cultivos.  

De hecho, tras crítica temporada de 
incendios forestales del pasado verano 
se realizó el primero de los encuentros 
que hicieron parte de la primera fase del 
desarrollo del documental,  contó su 
encargada de contenidos, Débora Ra-
mírez. Estos  buscaron tratar distintos 
temas y conocer a las mujeres con sus 
vivencias, convicciones e intereses.  

“Se fueron levantando discursos más 
fuertes relacionados con el rol en la 
producción de alimentos saludables, 
relación con la tierra y  biodiversidad, 
cuidado del agua y suelo, y autoper-
cepción como alternativa a los diferen-
tes usos de suelo que hay en la región y 
son responsable de fenómenos como 
los incendios”, detalló sobre el resulta-
do de los espacios que permitieron de-
finir a las mujeres entrevistadas que, 
con sus testimonios, dan voz e imagen 
a la agroecología regional.
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Un proyecto de la Asociación Regional de Municipalidades y 
financiado por Ciencia Pública visibiliza el trabajo, resiliencia 
y sabiduría con que las manos femeninas cultivan alimentos 
limpios, saludables y sostenibles.

cas ni cuál es el impacto que tienen en 
la sustentabilidad, la resiliencia frente 
al cambio climático, la alimentación 
saludable, y la soberanía y seguridad ali-
mentaria”, dijo. 

 
Potencial de impacto 

En cerca de 40 minutos la produc-
ción compila un año de trabajo para 
registrar la incasable dedicación con 
la que campesinas trabajan cada día 
para proveer alimentos saludables y 
sostenibles. El relato se adentra en su 
conexión con la tierra para relevar su 
resiliencia, sabiduría e invaluable con-
tribución. 

En este sentido, la seremi de CTCI 

para la Macrozona Centro Sur, Sofía 
Valenzuela, sostuvo que “este docu-
mental permite acercar el conoci-
miento desde experiencias memora-
bles a la sociedad. Se rescatan los sa-
beres de las agricultoras de pequeñas 
comunas del Biobío, ya que ellas es-
tán haciendo ciencia, generando y re-
cuperando conocimiento desde sus 
antecesoras”. 

“Espero que este estreno sea crucial 
para la región, ya que las campesinas 
producen los alimentos más saluda-
bles que consume el Biobío”, destacó 
la alcaldesa de Santa Juana, Ana Al-
bornoz, porque relevó que hace visi-
ble una labor permeada por varios 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

EL DOCUMENTAL está protagonizado por nueve agroecólogas de distintas comunas. 

dispondrá en www.agroecologiamu-
jer.cl para su acceso público. 

“Desde allí buscamos inspirar a otras 
para avanzar en una transición hacia 
la agroecología, que los tomadores de 
decisión generen políticas públicas, y 
ojalá en las casas de estudio que impar-
ten carreras ligadas al agro la incorpo-
ren en su malla y no sólo como un cur-
so o electivo”, profundizó. 

Y sobre todo se espera promover la 
valoración por los productos locales y 
los saberes que se conservan en los 
campos y sustentan  cultivos.  

Las razones son  que “en la Región 
del Biobío no hay mucho registro de 
cuántas mujeres hacen estas prácti-

Ciencia&Sociedad
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Agroecología: labor en manos 
femeninas que preserva el 

pasado para el futuro sostenible

“La agroecología tiene rostro de 
mujer: la sustentabilidad del Biobío en 
manos femeninas” es un documental 
que permite materializar una idea 
que nació desde lo que se veía en ac-
tividades en terreno que integrantes 
del equipo realizaban desde sus distin-
tos roles dentro de la Armbb o fuera, 
en relación a experiencias con el agro 
o restauración ecológica a nivel local. 

“Notamos que hay muchas mujeres 
que están trabajando: si vas a los bos-
ques, ves que son mujeres quienes es-
tán cuidando los ecosistemas; cuan-
do vas al campo donde se ve mayor di-
versidad y resiliencia son los espacios 
cultivados por mujeres. En esa expe-
riencia postulamos que 90% de prac-
ticantes de la agroecología son muje-
res”, sostuvo Alejandra Ibarra. 

Algo avalado por las evidencias, 
porque se realizó una rigurosa revi-
sión bibliográfica para construir el 
documental. “La FAO puntualiza que 
las mujeres suelen ser pioneras en la 

los alimentos que llegaban desde el 
campo a la mesa de personas que vi-
vían en un mundo con menos proble-
mas ambientales y afecciones. 

Por diversos factores socioeconó-
micos y como un fenómeno mundial 
hace varias décadas se transforma-
ron las formas de producción para 
aumentar las capacidades de la tie-
rra. Y se fueron generando distintos 
impactos  como emisiones conta-
minantes o daños a especies polini-
zadoras. También se vieron cambios 
en sabores y tamaños de frutas o 
verduras.  

En este sentido, la agroecología co-
noce y respeta las características y 
tiempos de la naturaleza, igual como 
los antiguos que trabajaron sus tierras 
supieron hacer para generar saberes 
que hoy se recuperan y/o conservan 
en beneficio de la sociedad.  

Tanto Ibarra como Ramírez recal-
caron que hay  ciencia campesina, 
que en los campos y con los cultivos 
se generan procesos para evaluar dis-
tintos aspectos, como el comporta-
miento de distintas semillas, como se 
hace en laboratorios para llegar a re-
sultados que generen conocimientos. 

En este escenario, las campesinas 
han sabido reconocer que los cultivos 
agroecológicos tardan más en dar fru-
tos para cosechar versus produccio-
nes que usan químicos,  pero tam-
bién que son alimentos de una calidad 
superior. 

 
Reconocer el esfuerzo 

En todo se patenta el esfuerzo y vi-
tal contribución para un presente sus-
tentable y un futuro sostenible en el 
Biobío de su labor, porque cuida los re-
cursos naturales como agua y suelos 
o depende de menos insumos y gene-
ra alimentos nutritivos. Y así lo crucial 
de registrarlas, visibilizarlas y reco-
nocerlas. 

“El trabajo de estas mujeres sos-
tiene cerca del 80% de lo saludable 
que se come en la región, que no 
viene de otros sitios y genera una 
huella de carbono gigante. Si deci-
den parar los camiones, los alimen-
tos que nos pueden abastecer son de 
Santa Juana, Yumbel o Cosmito. 
Pero su trabajo es silencioso y el re-
conocimiento y financiamiento que 
tienen es mínimo, inclusive frente a 
desastres como hemos visto”, refle-
xionó Débora Ramírez.  

“Por eso queremos que este docu-
mental tenga impactos en las autori-
dades y también en consumidores: es 
importante que se den cuenta de lo 
que existe y compran, porque muchas 
veces no optan por el comercio local 
o no saben de dónde proviene esa le-
chuga que encontró tan bonita, ni me-
nos cuánto le costó a esa mujer pro-
ducir esa comida que es sana y está 
preservando que nuestra humanidad 
siga viva”, cerró Alejandra Ibarra.

 FOTO: CEDIDA

ductos artificiales químicos ni tóxicos 
como fertilizantes y pesticidas para 
potenciar las producciones o comba-
tir enfermedades agrícolas: se vale de 
lo natural y orgánico, de lo que brin-
da la tierra y ambiente con los que se 
trabaja en armonía. 

Por eso se consideran alimentos 
más limpios y sanos, siendo además 
las frutas y verduras el pilar de una ali-
mentación saludable que según las 
guías alimentarias se deben incluir 
en cinco porciones diarias. Además, se 
reducen la contaminación y huella de 

carbono e hídrica de las actividades 
agrícolas, y combate el calentamien-
to global y cambio climático que ge-
neran olas de calor o frío, sequías, y llu-
vias intensas con consecuentes inun-
daciones que afectan a los territorios 
y comunidades, y también a la produc-
ción alimentaria. 

Y las propias mujeres agroecólogas 
protagonistas del documental han 
aseverado que las prácticas agroeco-
lógicas son en realidad las campesinas 
de antaño. La agroecología es volver 
a los orígenes de cómo se producían 
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EL DOCUMENTAL se grabó en 
distintas locaciones del Biobío, 
como Yumbel y Santa Juana, 

agroecología. En los países que tienen 
experiencia agroecológica de más 
alto nivel, quienes inician ese camino 
agroecológico son las mujeres impul-
sadas por distintas situaciones”, pre-
cisó Débora Ramírez.  

 
Volver a los orígenes 

Ambas resaltaron que desde las 
prácticas agroecológicas se favore-
cen el cuidado y resiliencia de cultivos 
y biodiversidad, junto con la salud 
humana. Ello porque es una forma de 
producir alimentos sin utilizar pro-
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PRESENTADO EN EL CLUB CONCEPCIÓNNelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Un crecimiento de entre un 3,5% a 
un 4,5% presentará la Región del Bio-
bío para este año. Esto de acuerdo a las 
proyecciones del Informe Económico 
Regional (IER) elaborado por la Facul-
tad de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas (Facea) de la Universidad 
de Concepción. 

El estudio que recogió datos,princi-
palmente, del INE y del Banco Central 
y mostró que “así como el sector ma-
nufacturero que incluye el sector fores-
tal y que tiene una fuerte participación 
en la matriz productiva de la región se 
benefició del comercio internacional 
explicando de esa manera la evolución 
positiva del PIB regional de 2023 esta-
rá también presente durante el año 
2024 pero con un mejor rendimiento 
y aporte del sector comercio produc-
to de la recuperación de la demanda 
interna vía consumo”. 

“Por ello, dadas las condiciones 
externas para la región que serán 
marginalmente por debajo de las ob-
servadas en 2023 y las condiciones in-
ternas de demanda por sobre las de 
2023 proyectamos un crecimiento 
para el 2024 de 3.5% y 4.5%. Esto mar-
ginalmente por debajo del rango 
exhibido durante el año 2023”. agre-
gó el documento.  

Ante aquello, Iván Araya , director 
del IER y académico de Facea UdeC, 
dijo que “(Biobío) en los primeros dos 

Biobío: crecimiento 2024 será 
de entre 4% a 5% y consumo 
presentará rol importante
De acuerdo a las proyecciones del Informe Económico Regional, 
el que es elaborado por la Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de la Universidad de Concepción.

semestres 2023 crecía alrededor de 
un 5%, mientras Chile decrecía un 
0,7%. En los últimos dos trimestres 
del año, en el tercer trimestre en la re-
gión creció 5,8% y esperamos que en 
el cuarto trimestre, cuando aparezcan 
los datos, vamos a tener también un 
crecimiento positivo (...) Nuestra esti-
mación para el 2024 es que la región 
debería estar en un rango cercano de, 
alrededor, de un 4% y 5%”. 

“La Región va a seguir esta senda de 
recuperación muy gradual, lentamen-
te e implica obviamente un pequeño 

ajuste hacia niveles mucho más sos-
tenibles y mucho más consistente, 
por eso es que anticipamos que vamos 
a estar marginalmente por debajo del 
5%”, sumó.  

Según Araya, el consumo regional 
jugará un rol importante durante este 
año. “El consumo en 2023 ha estado 
muy deprimido, pero lo otro también, 
porque las tasas de interés están em-
pezando a normalizar y empezando a 
bajar, por lo tanto, eso implica ir gra-
dualmente mejorando algunas deci-
siones de consumo de los individuos”, 

explicó. 
Por su parte, el subdirector del IER, 

Claudio Parés, agregó que incluso el 
desempleo vuelve a un estado nor-
mal para la zona, rondando el 8%. “Es-
tamos volviendo a lo que es la capaci-
dad de la región. Es nuestra normali-
dad y es lo que la región genera en 
términos de actividad y en términos 
de empleo”, dijo. 

 
Reacciones 

Frente a los resultados, el seremi 
de Hacienda, Sebastián Rivera, co-

mentó que el valor del IER es que “es 
importante, porque son insumos, son 
datos regionales, son esfuerzos que 
se hacen por hacer un análisis de da-
tos con respecto a la región”. 

A propósito que durante la presen-
tación en el Club Concepción, se 
destacó nuevamente el vínculo ex-
portador con Estados Unidos y Chi-
na, y la matriz productiva basada 
en el área forestal, Osvaldo Marinao, 
director regional de ProChile Bio-
bío, expresó que “lo mencionaban 
Iván Araya y Claudio Parés: es el sec-
tor forestal el que ‘tira el carro’ y eso 
es muy bueno. Pero esa misma con-
centración tenemos que mirarla y 
tratar de agregar y desarrollar otros 
sectores”. 

 FOTO: FACEA UDEC
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IVÁN ARAYA 
durante la 

presentación.

54 ediciones presenta el IER.



Economía&Negocios
Diario Concepción Viernes 26 de enero de 2024 15

EN CONCEPCIÓN SUSTUVO AGENDA CON SECTOR PÚBLICO, PRIVADO Y SINDICATOS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En su visita a la región del 
Biobío, Nicolás Grau, minis-
tro de Economía, Fomento y 
Turismo encabezó junto a la 
delegada presidencial, Da-
niela Dresdner, la primera 
sesión de la Mesa Regional 
de Inversiones. 

En la oportunidad, tam-
bién estuvieron presentes, 
Ronald Ruf, gerente general 
de CPC Biobío, gremio que 
agrupa al sector empresarial 
de la Región y Javier Sepúlve-
da, seremi de Economía. 

Según se explicó, la Mesa 
Regional de Inversiones es 
una instancia público-priva-
da que tiene por objetivo lo-

“La idea es generar certezas para que 
la industria acerera pueda desarrollar 
sus proyectos de inversión”

El ministro de Economía, Nicolás Grau, analizó nuevamente la situación del acero 
local, tras los cierres y despidos en Huachipato y Molycop.

para el desarrollo regional 
de la industria.   

Tras la primera sesión de 
la Mesa Regional de Inver-
siones,  Nicolás Grau respon-
dió algunas consultas sobre 
la crisis de Huachipato y 
Molycoop, los proyectos de 
ley sobre “permisología” y 
pesca, entre otras materias.  

-¿Cómo se puede ayudar 
a mejorar la crítica situa-
ción de la industria del 
acero, particularmente en 
la Región? 

-La idea es generar certe-
zas para que la industria ace-
rera pueda desarrollar sus 
proyectos de inversión y po-
der seguir avanzando. Por 
otro lado, tanto Cap como 
Molycoop han hecho uso de 
su derecho de presentar los 
antecedentes a la Comisión 
Antidistorsión y esa comi-
sión ha trabajado y ha avan-
zado lo más rápido posible 
en los plazos que establece la 
ley y eso seguirá su curso. 

- Los trabajadores de 

Huachipato han manifes-
tado que si no hay un pro-
nunciamiento por parte 
de la Comisión Antidistor-
sión en febrero, no será 
solo el Laminador de Ba-
rras Talcahuano el que 
cierre.... 

- La comisión (Antidistor-
sión) tiene por ley un plazo 
mínimo para poder tomar 
una decisión desde el mo-
mento que se publica en el 
Diario Oficial. Desde el co-
mienzo de la investigación 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

grar destrabar o resolver nu-
dos críticos para la genera-
ción de nuevos proyectos de 
inversión que reimpulsen el 
desarrollo económico en 
Biobío. 

Por la tarde, el jefe de la 
cartera de Economía, sostu-
vo además una reunión con 
sindicatos de trabajadores 
de Huachipato y Enap-Pe-
trox, entre otros, para dar 
continuidad a reuniones ini-
ciadas en Santiago, tendien-
tes a generar estrategias 

Acelerar la 
inversión en Chile
“Acelerar la inversión en Chile, 
que es nuestra tarea principal 
este año, y a eso estamos aboca-
dos, pero requiere revisar pro-
yecto por proyecto para ver 
cómo avanzamos”.
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tiene 60 días, los que se cum-
plen, efectivamente, en la 
primera quincena de febre-
ro. Nuestra visión como Go-
bierno es tratar que estas de-
cisiones se tomen lo más rá-
pido posible, donde, por 
supuesto, para eso también 
se requiere que las empre-
sas involucradas en estas so-
licitudes envíen todos los an-
tecedentes a tiempo. En la 
medida que todo eso ocu-
rra, esperamos que, efecti-
vamente, se tomen las deci-
siones en los plazos estipula-
dos por la ley. 

-¿Además de ver qué 
ocurre con la crisis de 
Huachipato y establecer 
líneas de trabajo a favor 
de la minería, existe algún 
plan adicional por parte 
del Gobierno? 

- Lo más importante, por 
lejos, tiene que ver con lograr 
una mejor articulación entre 
la Minería y nuestra produc-
ción de acero nacional. Los 
países mineros, en general, 
cuando tienen un buen enca-
denamiento productivo o 
cuando se preocupan de su 
certeza logística, tienen una 
industria del acero al interior, 
estamos convencidos de 
aquello, y, por eso, hemos 
mantenido un conjunto de 
conversaciones con todas las 
grandes mineras para justa-
mente, promover una rela-
ción distinta, de más largo pla-
zo, entre la industria del ace-
ro y la industria de la minería, 
entendiendo que en última 
instancia, es una conversa-
ción entre privados, la que tie-
ne que ocurrir, pero nosotros 
como Gobierno, queremos 
promover esa conversación y 
hacer ver que aquí hay una 
tremenda oportunidad para 
el país, en la medida que estas 
dos industrias funcionen. En-
tonces, si logra avanzar en esa 
dirección el problema de más 
mediano y largo plazo de la in-
dustria acerera del país esta-
rá bastante más resuelta, por 
eso creemos que hay que gas-
tar mucho esfuerzo, tiempo y 
entusiasmo para avanzar en 
esa dirección. 

-¿Qué proyectos podrán 
verse favorecidos con la 
propuesta de la llamada 
ley de “permisología”? 

-La reforma estructural a 
los permisos sectoriales ace-
lerará los proyectos de in-
versión pública y privada, de 
empresas grandes y peque-
ñas. Son todas las empresas 
que tienen proyectos de in-
versión que involucran algu-
nos permisos fuera del siste-
ma de evaluación ambien-
tal, que básicamente son 
todos los proyectos de inver-
sión, todos ellos, serán los 
favorecidos una vez que este 
proyecto de ley se pueda 
aprobar. 

-¿Cuáles son sus expec-
tativas sobre el proyecto 
de Ley de Pesca? 

-Las expectativas del Go-
bierno es que este proyecto 
de ley, sobre la base de mu-
cho diálogo y conversacio-
nes en el parlamento logre 
avanzar en sus distintas eta-
pas y podamos tener una ley 
nueva de pesca durante el 
periodo de este Gobierno.  
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-¿Qué importancia tie-
nen para esto el desarrollo 
de estrategias regionales? 

-Por supuesto que cada 
Región tiene su particulari-
dad. La región del Biobío en 
especial es una región que 
históricamente ha tenido 
una industria muy fuerte y a 
nosotros como Gobierno, 
justamente, es lo que nos 
interesa promover. Hay un 
conjunto de acciones que 
estamos realizando a través 
de Corfo y otros instrumen-
tos de financiamiento que 
tenemos para fortalecer la 
industria en la región del 
Biobío y además, estamos 
haciendo todos estos pro-
yectos que tienen que ver 
con generar mejores condi-
ciones para los permisos, 
las autorizaciones de pro-
yectos de inversión con un 
foco muy claro que es acele-
rar la inversión en Chile, que 
es nuestra tarea principal 
este año y a eso estamos 
abocados, pero requiere re-
visar proyecto por proyecto 
para ver cómo avanzamos 
más rápido y es eso lo que 
hicimos en parte en esta re-
unión ( de la Mesa Regional 
de Inversiones) y además, 
comprometimos una serie 
de pasos para seguir traba-
jando en esta dirección.  

 

60 
Días de plazo tiene como mínimo la Comisión Antidistorsión desde 
el comienzo de la investigación cuyo periodos se cumplirá la primera 
quincena de febrero, señaló el ministro de Economía, Nicolás Grau.  
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Miscelánea presentación, previa al receso veraniego, incluye 
obras de Beethoven, Mozart, Rossini, Brahms, Grieg y más.

El álbum “Viva Pericos!” es 
un álbumparticular con 
versiones de 11 temas 
clásicos del continente.

Un álbum 
especial

Entradas de 
distintos precios

Sinfónica UdeC 
despide temporada 
con variado concierto

HOY A LAS 19.00 HORAS

Tras una multitudinaria e impe-
cable presentación en el Foro junto 
al músico nacional Nano Stern, co-
locando el broche de oro a la Escue-
la de Verano UdeC 2024 “Creación, 
Vida & Escenas”, la Sinfónica des-
plegará hoy -19.00 horas- lo que será 
su última presentación de la tempo-
rada antes del receso veraniego. 

Se trata de un misceláneo reper-
torio que reunirá composiciones de 
diversos autores clásicos como 
Beethoven, Mozart, Rossini, J. 
Strauss, Brahms, Grieg y Giménez. 
Todo dirigido por el maestro Fran-
cisco Núñez y que tendrá como so-
lista a la fagotista Camila Benítez. 
Especial concierto que se proyecta 
como un viaje sinfónico por diver-
sas épocas y pasajes de la música 
docta universal. 

Punto final que viene a coronar 
una temporada de variadas presen-
taciones y propuestas musicales, 
destacando lo realizado en la última 
versión del Chile Opera Festival 

 FOTO: CORCUDEC

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Para hoy a las 21.00 horas está 
pactado el regreso a nuestra ciu-
dad de la banda argentina Los Pe-
ricos, esto en el marco de un tour 
veraniego que también incluye 
otras seis ciudades del país. La 
agrupación promete mostrar un 
repertorio que será un completo 
viaje por su historia musical de 
más de tres décadas. 

En lo puntual, el público pen-
quista podrá de disfrutar de clá-
sicos como “Pupilas Lejanas”, 
“Runaway”, “Waitin’”, “Mucha ex-
periencia”, “Párate y Mira”, “Me 
late”, entre muchos otros, tenien-
do un especial énfasis el álbum 
“Viva Pericos!”, el cual aborda dis-
tintos clásicos del continente, 
pero desde la óptima musical del 
sexteto trasandino. 

“Estamos contentos y emocio-
nados de volver a Concepción, 
desde finales de los años ochen-
ta que hemos ido para allá, en in-
numerables ocasiones. Vamos 
con un repertorio bastante diver-
so y abordando canciones del dis-
co ‘Viva Pericos!’”, señaló en con-
versación con Diario Concepción 
Juanchi Baleirón, vocalista de la 
banda. 

A lo que añadió que “es un ál-
bum que gestamos en pande-
mia y que trata sobre diversos 
temas de bandas y artistas de 
nuestro continente, reversiones 
realizadas desde nuestra ópti-

ma musical”. 
Un periplo que proyectan con-

tinuar por diferentes países este 
año, además de pensar en el si-
guiente paso discográfico.  

“Estamos viendo aquello, tene-
mos algunas composiciones, pero 
que iremos pensando de a poco 
en cómo mostrarlas, no sabemos 
si a modo de sencillos o como un 
trabajo más extenso, pero sí tene-
mos nuevas canciones que ire-
mos compartiendo con nuestros 
seguidores este año”, enfatizó el 
músico. 

Previo a Concepción, Los Peri-
cos se han presentado en el Tea-
tro Lucho Gatica de Rancagua, 
Casino Enjoy de Viña del Mar, Co-
quimbo y MDS de Chillán. Tras 
Concepción, la gira concluirá fi-
nalizará mañana en el Casino En-
joy de Antofagasta. 

Las entradas para Los Pericos 
en Espacio Marina están disponi-
bles vía Ticketplus con valores 
que van desde los $23.000 a los 
$57.500.

fue anunciada por el director ejecu-
tivo Cristóbal Urrutia, en que se 
destaca el énfasis del repertorio clá-
sico a interpretar dentro de los 12 
conciertos sinfónicos proyectados 
desde marzo a noviembre. 

Sobresaliente igual la cantidad 
de nuevos directores y directoras in-
vitadas a llevar la batuta de esas 
presentaciones. Por mencionar a 
algunos nombres destacan Natalia 
Salinas, Rodolfo Sagliambeni, Hel-
muth Reichel, Ilyich Rivas, Valenti-
na Peleggi, Glass Marcano y Paolo 
Bortolameolli.  

Además, interesante de mencio-
nar el concierto de música latino-
americana que se desarrollará en 
noviembre, en el contexto de la con-
memoración de los 60 años del mu-
ral “Presencia de América Latina”. 

Las entradas para el último con-
cierto de cierre de temporada están 
disponibles en teatroudec.cl o en 
la boletería del Teatro UdeC.

(CHOF), que incluyó la ejecución 
del Réquiem de Giuseppe Verdi y 
Tosca de Giacomo Puccini, ambas 
en formato de concierto. Igualmen-
te, tuvo lugar el estreno de la ópera 
nacional El Corvo, la que se desple-
gó en tres funciones e incluyó esce-
nografía y vestuario especial. 

También sobresalió lo hecho con 
los conciertos de Navidad, ciclo que 
tras pasar por Chillán y Los Ángeles, 
tuvo una entusiasta y calurosa res-
puesta del público penquista en el 
Foro UdeC. 

Igual ente, y como antesala de 
este último recital, se presentó en el 
foyer del Teatro UdeC lo que tendrá 
la temporada 2024. Cartelera que 

Los Pericos regresan a la 
zona con gira veraniega
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LA BATUTA DE LA 
PRESENTACIÓN la llevará el 
director Francisco Núñez y tendrá 
como solista a Camila Benítez.

EL GRUPO PROMETE un repaso por su contundente 
discografía de más de treinta años de  camino musical.

Esta temporada 2024 se activar’a el 
sistema de abonos, lo que le permitirá 
al público, por medio de un precio 
único, disfrutar de varios conciertos.

La última actividad que se realizara este 
enero en el Teatro UdeC será la 
proyección de la cinta “Corsage: La 
emperatriz” este lunes a las 19.00 horas.

El valor de los tickets de este 
último concierto van desde los 
4 mil pesos a los 2 mil pesos. 
Disponibles en teatroudec.cl.
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Para este sábado 27 de enero está programa 
da una nueva versión de la “Corrida Fiesta del 
Choclo”, tradicional competencia que se en-
marca dentro de la celebración en la comuna 
de Hualqui. 

El evento se desarrollará a partir de las  9:30 
horas, teniendo como punto de partida la Pla-
za de Armas Ramón Freire. En esta ocasión, las 
distancias en carrera serán los 3K y 10K, en da-
mas y varones a partir de los 16 años.

Este sábado se realiza Corrida “Fiesta del Choclo”
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

La segunda ventana de la Basket-
ball Champions League Americas 
ya es pasado, atrás quedaron los 
poderosos equipos de Sesi Franca 
de Brasil y Obras Sanitarias de Ar-
gentina, rivales de la Universidad 
de Concepción en el torneo más 
importante del continente. 

Hoy, el club auricielo vuelve a con-
centrarse en el plano local, con lo 
que es su participación en la Liga 
Nacional de Básquetbol, que este 
año anuncia una competencia mu-
cho más estrecha que las últimas 
temporadas.  

Lo vivieron en carne propia los 
penquistas que, en su estreno en 
casa, sumaron una sorpresiva de-
rrota ante ABA Ancud (actual pun-
tero del torneo) y  posteriormente 
un trabajado triunfo sobre Naviera 
Ulloa Castro. Habrá que hacer ho-
ras extras si se quiere lograr el his-
tórico tetracampeonato, de eso no 
hay dudas. 

Confirmando esa premisa, la 
UdeC retorna a la competencia con 
dos complejos encuentros en cali-
dad de visita durante este fin de se-

Basket UdeC vuelve 
al circuito local con 
dos duras salidas

mana.  El primero de ellos esta tar-
de noche, cuando a partir de las 
20:30 horas, se mida ante el CD Las 
Ánimas, en el Coliseo Municipal de 
Valdivia. 

Los “Fantasmas” son otros de los 
animadores en lo que va de campeo-
nato, donde se ubican cuartos con 
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Esta tarde, el quinteto auricielo visita a CD Las Ánimas en 
Valdivia, mientras que el sábado viaja a Osorno para medirse 
ante Español. Complejo regreso tras su paso por la BCL. 

rival de fuste. 
 

A no bajar el ritmo 
Este sábado, en tanto, la tarea 

será igual de demandante pues, 
también desde las 20:30 horas, los 
dirigidos de Cipriano Núñez se ve-
rán las caras ante Español de Osor-
no, elenco que marcha tercero con 
tres triunfos en cuatro presentacio-
nes. Otro equipo reforzado, que 
cuenta con importantes valores 
como el ex Campanil, Carlos Lauler, 
junto a figuras como el imponente 
interno estadounidense, Darnell 
Cowart Junior, quien viene de brillar 
con 24 puntos y 11 rebotes en la re-
ciente victoria de su equipo sobre 
Castro. 

Algo de lo que hay conciencia en 
la Universidad de Concepción, don-
de el base, Sebastián Carrasco,  pro-
yectó duelos difíciles, en los que de-
berán mostrar su mejor juego para 
traerse los cuatro  puntos a la zona. 

“Son partidos importantes y du-
ros a la vez. Ya está visto que este 
año la liga estará muy complicada 
y estos clubes con los que jugamos 
se han reforzado muy bien. Por eso 
es que tenemos que enfrentarlos 
igual como si fueran partidos de 
Champions, asimilarlo así para re-
conocer la realidad de los rivales”, 
manifestó. 

 “Debemos entender que nos en-
frentamos a rivales duros y que 
eso nos obliga sí o sí a salir con 
todo desde el minuto uno. Por eso 
es que siempre nos sirve esto de la 
Champions, para estar en mejor 
condición para medirnos frente a 
equipos que tienen un mayor rit-
mo de juego en la liga nacional. 
Así es que motivados y enfocados 
totalmente en este fin de semana”, 
sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tres victorias y solo una derrota. Di-
rigidos por un viejo conocido como 
es el técnico argentino, Jorge Luis Ál-
varez, cuentan entre sus filas con ju-
gadores de nivel, como el estadou-
nidense, Rakim Brown, el argentino 
Cristián Amicucci y el talentoso ve-
nezolano,  Luis “Lobo” Mérida. Un 
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Lleva disputado la UdeC en 
lo que va de la LNB, con un 
triunfo sobre Castro y una 
caída ante Ancud.

Partidos 
2

Para este fin de semana, el 
Campanil lamentará las 
bajas por lesión de Carlos 
Milano y Diego Silva.

Varias bajas 
tendrá la UdeC

COMPLEJO PARTIDO TENDRÁ 
esta tarde la UdeC en su regreso a 
la LNB, cuando se enfrente a CD 
Las Ánimas en Valdivia.
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VIENE DE CONVERTIR 16 TANTOS 

Los goles son su mejor carta de 
presentación. Juan Sánchez Sotelo 
asoma, por lejos, como el fichaje 
más llamativo de U. de Concepción. 
El argentino anotó 17 goles el torneo 
pasado con Deportes La Serena, 
tras un fructífero paso por Primera 
División entre 2019 y 2022, donde 
convirtió 32 goles, tres más si se 
cuentan los que marcó en la Copa 
Sudamericana. 

Su gran campaña, que lo alzó 
como uno de los máximos artilleros 
del campeonato pasado, lo tuvo en 
boca de todos. Sus goles eran muy 
apetecidos, pero el atacante volvió 
a una zona donde fue feliz. ¿Por qué 
U. de Concepción? “Me gustó la idea 
que me propusieron a largo plazo 
para armar un buen equipo y bus-
car el ascenso. Igual lo hablé con mi 
familia, la estabilidad y conocer la 
zona, eso hizo que quisiera venir. 
Uno cuando tiene hijos se fija en 
esas cosas. Las ganas acá por llevar 
al equipo a Primera también. Lo 
que me propusieron y dijeron es 
que tienen esa ambición. Ojalá que 
todo cuadre para lograrlo”, afirmó el 
goleador de 36 años. 

En la misma línea, profundizó en 
que “tuve posibilidades de Primera 
y otros equipos del Ascenso, pero a 
veces te ofrecen un año y acá fueron 
dos. Esa estabilidad hace que uno se 
proyecte con la familia y así pueda 
volcar el esfuerzo en el trabajo. Acá 
estoy muy motivado y sorprendido 
con el potencial del equipo. Hay 
muy buenos jugadores y juveniles. 
Pero bueno, uno puede ver que todo 
es excelente, y después tiene que 
cuadrar para lograr el objetivo. Si   
estamos todos juntos, es factible”. 

 
Un sólo objetivo 

Después de tres temporadas en 
las que pelearon la permanencia, 
Universidad de Concepción busca 
objetivos más ambiciosos en 2024. 
“Todos estamos metidos en lograr 
el ascenso a fin de año, sabiendo 
que son etapas. Hay que trabajar 
mucho, sacrificarse y entrenar toda 

Los goles de Sánchez Sotelo 
entusiasman al Campanil 

pero es algo que sale de la regla. Ve-
níamos de Colo Colo y Católica va-
rios años seguidos. Eso no pasa en 
el ascenso y la verdad me sorpren-
dió”, comentó el delantero, que en 
ese mismo sentido añadió que “no-
sotros con La Serena estuvimos 21 
fechas punteros, nos agarró una 
merma en el rendimiento y Cobre-
loa que vino todo el tiempo escalan-
do desde abajo, tomó una buena 
racha y terminó siendo campeón. 
Esa competitividad a uno lo moti-
va, lo hace sentir bien, con ganas y 
de no aflojar nunca. Cuando a uno 

 FOTO: ANDRÉS YAÑEZ / FÚTBOL UDEC

U. de Concepción cuenta con una potente delantera con el ex artillero de La 
Serena como estandarte. “Uno vive de los goles”, afirmó. 

le proponen una idea tan linda 
como llevar un equipo a Primera y 
ayudar a crecer a muchos chicos, 
uno se entusiasma”.  

Sabe que se espera una valiosa 
cuota goleadora suya, aunque le 
baja el perfil a ello. Uno vive de los 
goles, pero siempre digo que lo im-
portante es que el equipo gane y no 
quien convierta. Obviamente ojalá 
sean muchos, para dar alegrías y 
sumar al objetivo”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

la temporada. Vamos a encarar con 
todo el nuevo proyecto”, afirmó el 
atacante.  

Tras varias temporadas jugando 
en Primera, Sánchez Sotelo debutó 
en la “B” o Ascenso el año pasado. Y 
lo hizo con éxito, analizando una  
categoría muy pareja. Primera es 
otro ritmo. Acá hay más fricción, 
pero es una categoría más compe-
titiva. En Primera, salvo el torneo 
que pasó, siempre pelean arriba los 
mismos. El último campeonato fue 
muy atípico, donde Huachipato y 
Cobresal lo hicieron espectacular, 
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convirtió Sánchez Sotelo el 
torneo pasado: 16 en fase 
regular y uno en los duelos 
de liguilla vs Temuco.

goles
17

El “Tanque” sigue formando 
parte del plantel, mientras 
que el venezolano se sumó 
hace poco a las prácticas.

Donoso y Reiner 
en la ofensiva
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Veleros locales disputan 
el Chiloé Esmax 2024

Justo cuando se cumplen 35 años 
después de su primera edición, se 
dio comienzo al Circuito Chiloé Es-
max 2024, una de las competencias 
más tradicionales de la vela nacio-
nal y que se extenderá hasta el sá-
bado 27 de enero, con travesías dia-
rias de más de 20 millas náuticas. 

La cita reúne a 35 embarcaciones 
y cerca de 200 navegantes de diver-
sas especialidades, entre los que 
destacan consagradas tripulacio-
nes, como los Soto 40  de Horacio 
Pavez, Bernardo Matte y  Jaime Cha-
rad, así como embarcaciones de la 
clase J/24, entre las que se cuentan 
las dotaciones de la Escuela de Gru-
metes de la Armada y un nutrido 
grupo de deportistas regionales 
pertenecientes al Club Náutico J-24 
Biobío, encabezados por Mauricio 
Segura, que disputa la categoría 
IRC Regata en el “II Margarita”.   

La flota completará un duro tra-
yecto recorriendo localidades como 
la Marina Quinched, el acceso al 
Estero Castro, Achao, Quemchi, 
Mechuque, Rilán y el Islote Yal. 

 
Firme en el agua 

Ayer se llevó a cabo la travesía 
FOTO: MAURICIO SEGURA

Así marcha la 
serie IRC Regatas

entre Quemchi y Achao para las 
clase S40 e IRC Regata, mientras 
que los IRC Crucero y los J/24 na-
vegaron entre Mechuque y Achao. 

Con una dotación de 11 tripulan-
tes, el “II Margarita” busca un lugar 
entre los yates de avanzada, tal 
como señaló Mauricio Segura. “Es 
muy alto el nivel que se le ha im-
pregnado a esta regata, pero las 
dotaciones tienen personas expe-
rimentadas a bordo, algunos pro-
fesionales en las clases más veloces. 
Nuestras expectativas son seguir 
afiatando el equipo para todo el 
año de competencia, sumar horas 
de entrenamiento para mejorar 
como dotación, y llegar entre los 
tres primeros lugares de la compe-
tencia”, sentenció.

NERY VELOSO:

Suman días de pretemporada y 
trabajo previo a un nuevo amistoso 
ante Ñublense. ¿Revancha? Nada 
de ello. En Fernández Vial no le dan 
mayor relevancia al resultado que 
cosecharon en Chillán la semana 
pasada. “A veces nos da risa, porque 
la prensa muestra un resultado ge-
neral, pero no detallamos las cosas 
como son. Fueron cuatro tiempos, 
jugué dos y ahí nos hicieron un puro 
gol. Después la gente ve 9-0 y dice 
‘oh, el Vial se está armando mal’. Es 
un partido donde te pueden marcar 
porque jugaron muchos niños a 
prueba”, expresó Nery Veloso. 

En la misma línea, la gran figura 
aurinegra en 2023 aseguró que “yo 
prefiero jugar con equipos de Pri-
mera que de niveles más bajos, por-
que te deja algo. No sirve jugar con 
equipos más bajos, ganar 5-0 y que-
da la sensación de que te estás pre-
parando bien. A veces cuesta hasta 
aprenderse los nombres, pero nos 
atrevimos y se vieron cosas buenas 
tanto con el balón como la intensi-
dad. Hay que seguir trabajando para 
llegar a tope”. 

 
Convicción 

Fernández Vial está trabajando 
una nueva idea para aplicar en el 
campeonato: jugar al ataque. ¿Le 
gusta eso al plantel? Veloso fue muy 
claro. “El estilo de juego del técnico 
es espectacular, me encanta. Él bus-
ca proponer, salir a jugar y buscar al 
rival. Eso es lo que queremos hacer 
este año, porque el hincha del Vial 
pide ir a buscar los partidos y que 

“El fútbol 
moderno  
es atacar” 
El arquero de Fernández Vial está feliz 
con la nueva idea de juego del técnico 
Osvaldo Cataldo. “Me encanta”, dijo. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

haya muchos goles. Me gusta. El 
fútbol moderno para mí es jugar, 
atacar, jugar bonito. Todo se ve en 
goles y el año pasado nos costó mu-
cho. Ahora queremos ser uno de los 
equipos que salga a proponer y 
muestre un lindo juego”, afirmó 
Nery.   

Sobre los rivales directos que se 
arman en grande, el arquero dijo 
que “los nombres a veces son nom-
bres y eso no juega. El que juega es 
quien tiene ganas y quiere levan-
tarse, más en esta división donde 
muchos vienen por revancha. No 
me preocupan los nombres, sino la 
calidad humana del equipo”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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EL “II MARGARITA”, de 
Mauricio Segura, es uno 
de los veleros que 
representan al Club 
Náutico J/24 Biobío en la 
regata de Chiloé. 

En IRC Regatas, líder es 
“Bucéfalo” de Fernando 
Gallyas, seguido de “Belén”, 
de Carolina Ibáñez y 
“Olimpo” de Mathias Klotz. 
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Santoral:  Timoteo, Tito, Paula, Paola

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/20 12/33
LOS ÁNGELES

15/31
SANTIAGO

13/33                    
CHILLÁN14/31

RANCAGUA

13/30
TALCA

13/33
ANGOL

10/31
TEMUCO

9/24
P. MONTT

12/23
SÁBADO

12/22
DOMINGO

11/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 494          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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